



XI° Día Internacional de Oración y Reflexión Contra la Trata de Personas 2025

NOTA CONCEPTUAL

Impulsadas por la invitación del Papa Francisco a «**Ser peregrinos/peregrinas de paz y apóstoles de Esperanza**»¹. En este tiempo en que la Iglesia se prepara para el Jubileo del 2025, el tema de la XI Edición de la Jornada Internacional de Oración y reflexión contra la Trata de Personas 2025 será:

Embajadores/Embajadoras de Esperanza: Juntos/Juntas contra la Trata de Personas

Como cada año celebramos el Día Internacional de Oración y reflexión contra la Trata de Personas, fecha inaugurada por el Papa Francisco el 08 de febrero del 2015, en la memoria litúrgica de Santa Josefina Bakhita, aquella religiosa sudanesa que en su infancia fue vendida como esclava y fue víctima de trata.

La coordinación de esta jornada ha sido encomendada a Talitha Kum, junto a otras organizaciones asociadas a esta, con el objetivo de organizar encuentros para orar y reflexionar sobre las realidades actuales de la Trata de Personas, sus víctimas, los/las supervivientes y de poblaciones vulnerables. En particular, se tendrá como objetivo el empoderar a mujeres, niños/as, migrantes, refugiados y jóvenes a fin que puedan restablecer sus vidas.

Este año, en sintonía con el espíritu de celebración del Jubileo 2025, el Comité organizador quiere promover una jornada a través de una serie de actos de sensibilización contra la Trata de Personas y otras formas de esclavitud moderna. Más de 100 personas representantes de las diferentes organizaciones asociadas (locales e internacionales) - jóvenes de todo el mundo, defensores y activistas - supervivientes, migrantes, desplazados y figuras públicas de la industria del Arte y el Cine, se reunirán en Roma, 4 al 10 de febrero de 2025 para unir sus voces, esfuerzos y hacer un llamado a la Iglesia para promover el don de la Esperanza, la Paz, el Amor y la unidad a fin de sanar nuestro mundo flagelado por esta realidad.

La 11ª Edición tendrá los siguientes objetivos:

- Orar juntos/juntas como hermanos y hermanas de todas las edades, culturas, confesiones religiosas por la erradicación de la Trata de Personas y otras formas de esclavitud moderna;
- Sensibilizar sobre la necesidad de una respuesta global más eficaz a la Trata de Personas a todos los niveles: iglesias locales, otras denominaciones religiosas y comunidades laicales;

- Compartir el rol fundamental que desempeñan los grupos interreligiosos en el apoyo a los supervivientes, la protección de los niños/niñas y las personas en situaciones de riesgo;
- Reunirse y construir juntos/juntas caminos para un cambio sistémico que aborde las causas profundas de la Trata de Personas y otras formas de esclavitud moderna.

El círculo vicioso de la Trata de Personas es un problema complejo y difícil, que exige una respuesta global. Es un problema que afecta la vida de muchas personas, en particular de personas en situación de vulnerabilidad, es decir: mujeres, niñas, niños, jóvenes, migrantes y refugiados.

Nuestro llamado a colaborar en este desafiante y urgente trabajo tiene sus raíces en la vida y ministerio de Jesús que está estrechamente unido a nuestra fe católica. Recientemente, el Vaticano ha publicado la Declaración “*Dignitas Infinita*”ⁱⁱⁱ sobre la Dignidad Humana, que habla de las «graves violaciones de la dignidad humana»ⁱⁱⁱ, como **la trata de personas**^{iv}.

La Declaración manifiesta que la «Trata de Personas», está adquiriendo «dimensiones trágicas» y la describe como una «actividad innoble, una vergüenza para nuestras sociedades que se consideran civilizadas». Asimismo, se nos invita a no abandonar la lucha contra fenómenos como el «comercio de órganos y tejidos humanos, explotación sexual de niños y niñas, trabajo forzado, incluyendo la prostitución, tráfico de drogas y de armas, terrorismo y crimen internacional organizado» (42). Enfatiza a su vez en las repercusiones de este crimen contra la humanidad. «La Trata de Personas desfigura la humanidad de la víctima, ofendiendo su libertad y su dignidad».

En la actualidad, se considera que alrededor de 50 millones de personas viven en condiciones de esclavitud moderna en todo el mundo. Entre los más afectados se encuentran las mujeres, las niñas, y los niños, quienes a causa de sus condiciones sociales son víctimas de la trata y la esclavitud. Por lo tanto, estamos llamados/llamadas a comprometernos y actuar eficazmente, ya que la dignidad y la fraternidad universal que buscamos y defendemos, está cada vez más en riesgo a medida que los conflictos armados, el cambio climático y otros factores se intensifican; existe también el peligro de volvernos indiferentes, ciegos y/o acostumbrados a estas realidades que no deberían existir.

MUJERES Y NIÑOS

Según los Informes Mundiales de la ONUDD^v, los niños/niñas representan una proporción significativa de las víctimas de la trata en todo el mundo. Una de cada tres víctimas de trata es un niño/niña. Más del 30% de las víctimas identificadas de la Trata de Personas son niños/niñas, cifra cinco veces superior a la de hace 15 años^{vi}.

El 79% de las víctimas de explotación sexual en el mundo son mujeres y niñas^{vii}. De hecho, las víctimas femeninas sufren violencia física o extrema a manos de los traficantes en una proporción tres veces superior a la de los varones. Una cifra que ha aumentado significativamente durante la pandemia.

Por el contrario, los niños/niñas tienen el doble de probabilidades de sufrir violencia durante la trata que los adultos^{viii}. En 2021, el Índice Global de Esclavitud estimó que 12 millones de niños/niñas viven en condiciones de esclavitud moderna en todo el mundo^{ix}. Tienen el doble de probabilidades de enfrentarse a la violencia y la explotación en comparación con los adultos durante los flujos migratorios y de refugiados. Los desplazamientos forzosos también han agravado el número de personas vulnerables a la trata de personas. Muchas de sus causas están vinculadas a sistemas

gubernamentales, económicos y sociales injustos y carentes de mecanismos de protección que garanticen su seguridad y bienestar en sus países de origen.

INMIGRANTES Y REFUGIADOS

El número de personas que permanecen desplazadas en todo el mundo debido a la guerra, los conflictos armados y la violencia, **alcanzó los 120 millones en mayo de 2024**, esta cifra va en aumento, según el informe de mitad de año del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados **ACNUR**. Esta cifra incluye **62,5 millones de desplazados internos**, 36,4 millones de refugiados y 6,1 millones de solicitantes de asilo, según el informe de ACNUR^x. Los migrantes y refugiados, que solicitan asilo y que han dejado sus lugares de origen a causa de desplazados forzados son especialmente vulnerables a la Trata y a la explotación durante su viaje migratorio debido a las peligrosas rutas, la presencia de los llamados “coyotes” como guía y a las prácticas del mercado negro, utilizadas para trasladarse de un país a otro.

El Jubileo hace énfasis a la **ESPERANZA** a través de **acciones concretas** para abordar problemas globales como la horrible realidad mundial de la Trata de Personas.

“Debemos mantener encendida la llama de la esperanza que nos ha sido dada, y hacer todo lo posible para que cada uno recupere la fuerza y la certeza de mirar al futuro con mente abierta, corazón confiado y amplitud de miras. El próximo Jubileo puede ayudar mucho a restablecer un clima de esperanza y confianza, como signo de un nuevo renacimiento que todos percibimos como urgente ...”^{xi} – *Papa Francisco*

Todos/Todas estamos llamados/llamadas a emprender este viaje por la dignidad de las personas y convertirnos en embajadores/embajadoras de esperanza. Juntos/Juntas nuestras acciones tendrán el poder de transformar vidas con compasión y crear un mundo libre de Trata de Personas. Al participar activamente en esta Jornada de oración y reflexión a la que nos llama nuestra Iglesia, tengamos presente a los/las supervivientes y a los/las autores/autoras, para generar una poderosa transformación de cuidado, esperanza y misericordia

Invitamos a todos los líderes de otras denominaciones religiosas, a todas las personas de buena voluntad, a los líderes gubernamentales y a otras organizaciones que comparten este mismo sentir, a unirse a nosotros/nosotras para orar y reflexionar sobre la Trata de Personas y así promover la dignidad humana, combatiendo este flagelo en todas sus formas y promover la paz mundial. Caminemos juntos/juntas - defensores de los/las supervivientes, migrantes, refugiados, jóvenes y adultos como promotores, para concientizar a nuestras comunidades contra la Trata de Personas y crear cambios de paradigma - acción transformadora para un mundo sin trata ni explotación de personas.

OREMOS juntos por una **ACCIÓN** transformadora para terminar con la Trata de Personas, Seamos embajadores/embajadoras de **ESPERANZA** para los/las víctimas.

Escuchemos a los defensores de los supervivientes para que alcen su voz.

ACTUEMOS por la justicia por los/las «Santa Bakhita» de hoy, por su libertad.

ACOMPañEMOS a los migrantes y refugiados en su **VIAJE** y que este sea seguro, para que puedan alcanzar su sueño de una vida mejor.

SOÑEMOS con los niños y los jóvenes por un mundo sin Trata de Personas,

ACTUEMOS juntos/juntas para construir un mundo sin Trata de Personas!

Renovemos nuestro compromiso de promover la DIGNIDAD de cada persona como respuesta a las palabras de Jesús:

“Yo he venido para que tengan vida y la tengan en abundancia.” (Juan 10:10)

“Aliento a cuantos están comprometidos a ayudar a hombres, mujeres y niños esclavizados, explotados y abusados como instrumentos de trabajo o placer, y a menudo torturados y mutilados. Deseo que cuantos tienen responsabilidades de gobierno tomen decisiones para remover las causas de esta vergonzosa plaga, plaga indigna de una sociedad civil. Que cada uno de nosotros se sienta comprometido a ser portavoz de estos hermanos y hermanas nuestros, humillados en su dignidad.”^{xii} – Papa Francisco

Santa Josefina Bakhita, ruega por nosotros y nosotras!

NOTAS FINALES

- ⁱ <https://www.iubiliaem2025.va/en/notizie/comunicati/2024/papa-pellegrini-speranza-costruttori-pace.html>
- ⁱⁱ https://www.vatican.va/roman_curia/congregations/cfaith/documents/rc_dcf_doc_20240402_dignitas-infinita_en.html
- ⁱⁱⁱ <https://press.vatican.va/content/salastampa/en/bollettino/pubblico/2024/04/08/240408c.html>
- ^{iv} <https://www.vaticannews.va/en/vatican-city/news/2024-04/human-dignity-ddf-document-migration-gender-surrogacy-war-theolo.html>
- ^v https://www.unodc.org/documents/data-and-analysis/glotip/2022/GLOTIP_2022_web.pdf
- ^{vi} https://www.unodc.org/unodc/en/frontpage/2024/July/a-childhood-of-exploitation--violence-and-fear_-the-story-of-child-trafficking.html
- ^{vii} <https://www.unodc.org/unodc/en/human-trafficking/global-report-on-trafficking-in-persons.html>
- ^{viii} <https://www.un.org/en/observances/end-human-trafficking-day>
- ^{ix} <https://www.walkfree.org/global-slavery-index/findings/global-findings/>
- ^x <https://www.unhcr.org/global-trends>
- ^{xi} <https://press.vatican.va/content/salastampa/en/bollettino/pubblico/2022/02/11/220211c.html>
- ^{xii} <https://preghieracontrotratta.org/>